

La chronique du CESA

21 novembre 1941, le « Lorraine » dans la bataille

Un emblème de l'armée de l'air

Le groupe de bombardement « Lorraine » se voit attribuer son nom de tradition par décision datant du 24 septembre 1941. Cette unité emblématique de l'armée de l'air opère aujourd'hui à Abou Dahbi, avec ses *Rafale*, dans le cadre du soutien aérien aux forces armées irakiennes dans la lutte contre le groupe terroriste auto-proclamé Daech.

En souvenir de « Metz » et de « Nancy »

Au moment de sa création, cette unité réunit deux escadrilles, « Metz » et « Nancy », en souvenir de deux régiments de bombardement basés dans ces deux villes pendant l'entre-deux-guerres. Le général Valin, chef des FAFL, souhaite que toutes les unités aériennes sous son commandement portent des noms de provinces occupées. Cette tradition est encore aujourd'hui perpétuée au sein de l'armée de l'air.

Des éléments du groupe avaient déjà combattu ensemble au Tchad, à Koufra et au Gabon. Le groupe de bombardement « Lorraine » est placé sous le commandement du lieutenant-colonel Pijaud, grande figure de la France libre qui a rejoint de Gaulle à la première heure et exercé les fonctions de chef d'état-major des FAFL auprès du chef de l'aviation de la France libre de l'époque, l'amiral Muselier.



Première unité des FAFL, le groupe « Lorraine », sur *Blenheim Mk-IV*, combattit en Égypte, au Tchad et en Libye.

La disparition d'un héros

Dès qu'il est constitué, et malgré des carences importantes dans le domaine du vol de nuit et du vol en formation, le « Lorraine », équipé de bombardiers moyens de fabrication britannique Bristol Blenheim, est déployé à la frontière entre l'Égypte et la Libye. C'est en ces lieux qu'il est engagé pour la première fois au combat, le 21 novembre 1941, en compagnie des avions du *Wing 210* de la *Royal Air Force*. Son chef sera abattu par des chasseurs allemands le 20 décembre suivant. Grièvement brûlé et fait prisonnier, il parviendra à s'échapper et à rejoindre les lignes alliées. Il décèdera en janvier 1942 dans un hôpital du Caire.



Bristol Blenheim du « Lorraine »

Sergent-chef Fanny Boyer, rédactrice au CESA
Sous la direction de Monsieur Patrick Facon, chargé de mission au CESA

Centre d'études stratégiques aérospatiales – Section rédaction
1 place Joffre 75700 Paris SP 07 – Tél : 01 44 42 80 81
Mail : manifestation.cesa@inet.air.defense.gouv.fr

